



Journal Officiel de l'Association Africaine des  
Chirurgiens Thoraciques et Cardio-Vasculaire

Official Journal of the African Association of  
Thoracic and Cardio-Vascular Surgeons

## Editorial

### Construire le futur.

Les Annales Africaines de Chirurgie Thoracique et Cardio-vasculaire sont l'un des derniers nés de la famille de la publication médicale africaine. Cette naissance vient remplir un espace d'échange et de communication, qui appelle toutes les sociétés scientifiques africaines à se mobiliser pour apporter l'information, véhiculer le message, et construire une banque de données de recherche clinique, à l'usage de la pratique et de la recherche médicales africaines.

Les Annales Africaines de Chirurgie Thoracique et Cardio-vasculaire, organe d'information de l'Association Africaine des Chirurgiens Thoraciques et Cardio-vasculaires se voudront, dans ce sens, un outil de travail, et un tremplin pour le développement et l'épanouissement de cette spécialité chirurgicale en Afrique, mais aussi la vitrine de son dynamisme et de sa production scientifiques. Elles se voudront être le vecteur pour la confection des curricula des enseignements et chercheurs africains, dans le cadre de la formation des jeunes spécialistes africains, en vue d'une qualification dans la spécialité Thoracique et Cardio-Vasculaire. Organe de liaison, elles permettront la confrontation permanente des expériences et des pratiques des centres de spécialité chirurgicale d'Afrique, unis dans cette œuvre de formation et de collaboration permanente. La vie des Annales Africaines de Chirurgie Thoracique et Cardio-vasculaire ne reflètera donc que la vitalité de la jeune Association Africaine des Chirurgiens Thoraciques et Cardio-Vasculaires.

Après neuf années d'une gestation initiée à Cotonou en 1993, l'Association a vu le jour à Yaoundé en Février 2002, au terme d'une réunion qui marquera son histoire. La rencontre de Banjul en Février 2004 a complété sa mise en orbite, avec la désignation du bureau exécutif intérimaire, chargé de continuer la mise en place des structures de fonctionnement. Son aboutissement aura été l'élection à Cotonou, en Février 2005, du premier bureau exécutif statutaire, avec un mandat de deux ans.

Mais pourquoi une Association Africaine des Chirurgiens Thoraciques et Cardio-vasculaires ?

De nombreux facteurs militaient contre la viabilité d'une telle création, durant ces dernières années : le nombre peu élevé de spécialistes, l'existence de sociétés en Afrique du nord et du sud, considérés comme de véritables poids lourds par leurs structures et leur logistique ; l'absence de programmes fonctionnels au plan scientifique et académique en Afrique de l'ouest et du centre ; les réserves posées sur la qualité des travaux scientifiques qui en sont issus, le manque d'intérêt manifesté par les sponsors de l'industrie, et d'une façon générale, l'environnement et le contexte particulièrement défavorables, se traduisant par les difficultés rencontrées par les équipes de Chirurgie Thoracique et Cardio-vasculaires à fonctionner, à l'exemple de Yaoundé et d'Abidjan.

Tout ceci est une réalité. Mais fallait-il attendre que toutes ces insuffisances se soient amendées pour créer une Association Africaine des Chirurgiens Thoraciques et Cardio-vasculaires ? Les membres fondateurs ont fini par répondre non. Le contexte africain et l'environnement peu propice constituent non pas un motif d'abandon, mais plutôt un véritable défi à relever, celui de développer des programmes fonctionnels en Chirurgie Thoracique et Cardio-vasculaire, à l'instar de Dakar et Bouaké, où de nouvelles structures sont en construction ; et de redynamiser les structures existantes, au Nigeria, au Ghana, en Côte d'Ivoire, au Gabon, à Madagascar et à l'île Maurice, pour ne citer que ces pays. Dans ce processus, l'Association pourrait s'appuyer sur les poids lourds d'Afrique du nord et du sud, par une collaboration franche. C'est le challenge dans lequel l'Association s'est engagée. Il suppose de la part de ses membres volonté, complémentarité, synergie et détermination à construire le futur.

La synergie se fera avec les collègues des sociétés nord africaine et sud africaine de Chirurgie Thoracique et Cardio-vasculaire, mais aussi avec le Collège Ouest Africain des Chirurgiens, exemple parfait d'intégration médicale africaine. Cette synergie devrait servir de base à la création d'une faculté africaine de Chirurgie Thoracique et Cardio-vasculaire, pour l'enseignement et la diplomation dans cette spécialité. Cet enseignement serait riche du double apport des expériences francophone et anglophone au sein de l'Association, et serait animé dans nos centres d'accréditation, réunis dans un même élan, pour construire le futur.

François ONDO N'DONG